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uning aql-zakovati xususiyatlarini bilib olishi kеrak. U shogirdining qobiliyatini o’z vaqtida payqab, uni 
rivojlantirishi lozim. Chunonchi, Ibn Sino bolalarning biri aqliy mеhnatga ishtiyoqmand bo’lsa, boshqasi 
– hunarli mashg’ulotlarga qiziqishini ta’kidlagan. Ustoz shuni fahmlagandagin, o’quvchidagi iqtidor 
kurtaklarini to’g’ri baholab, unga kеlajakda kasb tanlashda ko’maklashish imkoniyatiga ega bo’ladi.

Ibn Sino fikricha, bolaga yoshligidan boshlab yoshiga mos yumushlarni bajarishga o’rgatilmog’i 
lozim. Bunda juda ehtiyotkorlik bilan ish ko’rish, hamda bolaga kеragidan ortiqcha ish yuklamaslik zarur. 
Ibn Sino bola xulqini mo’’tadillikda saqlashga katta e’tibor bеradi. Bu o’rinda bolaning istak va mayllariga 
diqqat qilish zarur. Ana shundagina bola yoshlikdan yaxshi xulqli, es-hushli bo’lib tarbiyalanadi. Bunday 
tarbiya vositalar qo’llanilmaydigan oilalarda bolalar jizzaki, jahldor, qo’rqoq va zaif bo’lib o’sadilar. Ibn 
Sino fikricha, o’qituvchi mard, halol-pokiza, odobli, samimiy va xulqi bilan namuna ko’rsata oladigan 
bo’lishi kеrak. Tarbiyachi bolalarni yaxshi ko’rishi, hurmat qilishi, ular bilan xushmuomala bo’lishi shart. 
Agar bola vazifasini yaxshi bajarsa uni o’z vaqtida rag’batlantirish, gohida maqtab qo’yish, aksincha 
bo’lganda esa, unga tanbеh bеrish kеrak. Bola tarbiyasida bu holat muhim hisoblanadi. Ming yil muqaddam 
bitilgan allomamizning bu fikrlari barkamol avlodlarimizni to’g’ri yo’lga solishga, ularni jismonan sog’lom, 
ma’nan еtuk qilishga bеnazir xizmat qiladi.

SOME PROBLEMS IN KYRGYZ FOLK MEDICINE  
(ON THE EXAMPLE OF HYDROTHERAPY)

Anarbekova V.E., Kochkorbayeva L.S.
Research medical social Institute (SRMSI), Jalal-Abad, Kyrgyz Republic

This article uses the example of hydrotherapy (water treatment) to describe the uniqueness of tradi-
tional medicine, which has been developed among the Kyrgyz people since ancient times and has not lost 
its relevance to the modern modernized society. From this point of view, the relevance of the topic is char-
acterized by the fact that over time, scientific medicine and traditional medicine have become compatible 
with each other or Vice versa. This problem is considered in three forms: the first-the properties of water in 
the treatment of human beings in Kyrgyz folk medicine; the second-the value of hydrotherapy in the context 
of a pandemic; the third-the influence of water on the spiritual environment.

At the same time, comparative analyses of questionnaire materials of medical and sociological sur-
veys with specially collected expedition materials were carried out. For example, there is an acute saying in 
Kyrgyz people: “If you dissolve the Hail, and wash your eyes with that water, it makes you sharp-sighted. 
When drinking ice and spring water, the internal heat is removed. A person does not age if they drink cold 
water from the mountains early in the morning. If men drink cold water, the strength of the waist weakens. 
Cold water should not be drunk by patients with tuberculosis. Spring water and ice water is a cure for all 
diseases, even that can prevent cancer”. And adding a little salt to a bucket of water and melt it, then pour it 
over, one can be strong and healthy. And if you drink or wash the first and last spring water, it is a cure for 
all diseases. And using this water for garden trees it is prevented from harmful insects.

Secondly, we have witnessed the practice and proven medicine that even in the treatment of 
COVID-19, the benefits of hydrotherapy are higher. It is recommended to drink water every 15 minutes 
before the virus enters the lungs, etc. According to experts, medicine treats many sleep-deprived diseases 
with water. But its implementation requires a lot of effort. Abu Ali IbnSina in his medical work “Canon of 
medical science” also left a convincing record that cures many diseases with ordinary water

Third, in medicine, it is said that a person who sits in water for forty days drinks only water and, 
wishing in a dark place, cleanses the blood. Every cell in the body is cleansed. Similar analyses are com-
pared in folk and scientific medical forms. It is also said about the properties of water in the rites performed 
in relation to the purification of the spiritual aura of the patient (in children, black widow bite, in badics). 
Here is an example from folk materials:

Go over badic, go over badic, Go over to the far!
Go over to the eating cow. Go over badic, go over badic!
Go over to the glade. Go over to the eating deer.
Therefore, the power of water and other sacred sources lies not in their magical properties, but in the 
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fact that each water has energy-informational properties from nature.
This amazing substance has a special meaning, it changes depending on what is happening around, 

as evidenced by a number of scientific experiments. The first life on Earth should not be created in vain in 
this H2O.

РОЛЬ ЭХОГРАФИИ В ДИАГНОСТИКЕ НЕФРОТУБЕРКУЛЁЗА ПОЧЕК  
У ПОДРОСТКОВ

Артиков И.А.
Ургенчский филиал Ташкентской медицинской академии

Актуальность. В последние годы в условиях резкого нарастания напряженности эпидемиоло-
гической ситуации по туберкулезу актуальность проблемы внелегочного туберкулеза увеличивает-
ся. Удельный вес МПТ, по данным различных авторов, в структуре внелегочных форм составляет до 
55%. В Узбекистане удельный вес МПТ составляет 17,6%. В 45-50% случаев выявляются распро-
страненные и осложненные формы нефротуберкулеза, подлежащие, в основном, хирургическому 
лечению.

Цель работы – улучшить диагностику и лечение нефротуберкулеза путем применения совре-
менных технологий визуализации и малоинвазивных вмешательств.

Материал и методы. Проанализированы истории болезни 33 больных в возрасте от 14-16 лет. 
Ультразвуковые методы исследования позволяют получить высокоинформативное отображение 
анатомических изменений в почке, определить топографию и объём поражения. Осмотры больных 
проводились на ультразвуковом аппарате “INTERSCAN”250 с использованием традиционного ска-
нирования с частотой 3.5-5 МГц Анализируемые параметры включали увеличение или уменьшение 
размеров почки, неровность контуров почки, деформация, уплотнения и склерозирования чашеч-
но-лоханочного комплекса; неоднородность структуры паренхимы почки; повышенная эхогенность 
почки, “петрификаты” в паренхиме почки, неравномерное уменьшение толщины паренхимы почки, 
наличие гипо- и анэхогенных полостных образований в паренхиме почки с утолщенными и упло-
тнёнными стенками и неправильной формы.

Результаты и обсуждение. Среди обследованных больных туберкулёзный папиллит почки 
установлен у 10 (28,57%), кавернозная форма у 8 (22,85%), поликавернозная форма у 6 (17,1%), фи-
бро-кавернозная форма у 5 (14,2), туберкулёзный нефроцирроз у 4 (11,4%), туберкулёзный пионеф-
роз у 2 (5,7%). Согласно нашим наблюдениям, увеличение размеров почки при различных формах 
нефротуберкулёза выявились в 14,35%, напротив уменьшение размеров почки, связанные с фиброз-
ными изменениями почки отмечено в 2 раза реже у 6,63%. В 26,5% при нефротуберкулезе наблю-
далась неровность контуров почки, что связано с деструктивными изменениями паренхимы почки. 

Выводы: в настоящее время УЗИ является неотъемлемой частью диагностических систем, 
применяемых для раннего выявления, дифференциальной и топической диагностики патологиче-
ских образований, оценка эффективности лечебных мероприятий, также является скрининг-мето-
дом в диагностике урологических заболеваний.

ВЛИЯНИЕ КОРТЕКСИНА НА РАЗВИТИЕ ДЕТЕЙ  
С ПЕРИНАТАЛЬНЫМИ ЭНЦЕФАЛОПАТИЯМИ

Артиков И.А.
Ургенчский филиал Ташкентской медицинской академии

Цель: изучить влияние Кортексина на показатели физического, психомоторного развития и 
неврологический статус детей, перенесших перинатальную энцефалопатию.

Материал и методы. Обследовано 52 ребенка, перенесших перинатальные энцефалопатии, из 
них 28 детей получили комплексное лечение с включением кортексина (основная группа) и 24 ре-
бенка – базисное, общепринятое лечение (группа сравнения). В ходе диспансерного наблюдения 
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